
 

             

   

 

全部文章
现在时间  

您的位置：首页 - 财经动态 

我国发展现代物流的焦点、难点和热点问题
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    物流业已成为进入新世纪后中国经济发展的一个重要增长点。我国现代物流如何迎接经济全球化的挑战；我国现代物流应有何种政策导

向和发展方向；物流企业应如何提升自己的核心竞争力？业内人士及有关专家对这些问题进行了分析，提出了很多建议。 中国物流与采

购联合会常务副会长丁俊发认为：目前，中国物流的发展还存三个方面的问题：一个是体制性的制约。第二是市场化的制约。物流市场不

规范，不完善，发展不平衡，很多东西不到位、缺位，或者错位。第三是人才短缺的制约。 

    如何保证中国现代物流业的健康快速发展？他提出：抓住一个纵向的，抓住一个横向的，再抓好保障体系，中国的现代物流业一定能够

快速发展，甚至可以实现跨越式发展。他提出要从几个方面解决问题：1、纵向；协调好三方面关系。中国的物流发展必须协调好政府、

企业、行业协会的关系。叫“政府推动，企业运作，行业自律”。中国是一个强政府国家，特别是现在正处于转型时期，政府的作用非常

重要。综观世界，日本、韩国、澳大利亚、德国、美国等，政府对物流发展的推动力都比较大。靠政府去操作物流是不可能的，要靠企业

运作。所以，物流企业和企业物流运作的水平决定中国物流业发展的水平和成败。2、横向；确定发展的重点。这主要抓三件事：第一，

注重物流市场的培育；第二，注重第三方物流企业的成长和发展；第三，注重物流的信息化和标准化建设。要培育物流市场，包括物流主

体、客体、载体与中介组织。物流标准化是物流行业的难题，。物流信息化、网络化是物流的生命，没有网络信息就谈不上现代物流。由

于长期以来，中国企业走的是一条“大而全”、“小而全”的商业运作模式，所以社会化、专业化比较差。要特别关注第三方物流企业的

培育与发展，在未来5—10年，中国也应该培育10家左右大型物流集团。所以，牢牢抓住物流市场，第三方物流企业与物流标准化和信息

化这三件大事，很多东西可以迎刃而解。3、地基；这是指一个保障体系。它包含三个方面内容。第一是多元化的物流设施和装备的投资

体系。物流设施与装备，包括交通运输、装卸机械、配送中心等等，不管是硬件，还是软件，要与需求相适应还需要不断投资，这个投资

光靠国家投资是不行的，必须是多元化的投资体制。第二是多渠道的物流人才培养体系，这包括学历教育、在职培训，也包括大学、大

专、中专等。第三是多层次的物流政策法规体系，包括全国人大、国务院各部委、地方政府。这三个是非常重要的保障体系，没有这个保

障体系，物流业只能建立在一个很软弱的基础上。  

   中国对外贸易总公司副总裁陶素云分析说：随着中国加入WTO，中国物流市场的大门已逐渐打开，一批国际物流公司逐步向这个庞大

的市场渗透，作为国内物流业的航母，中国外运还有相对的比较优势。但如果有一天，中国市场的大门全部打开了，如果中国外运不保持

自己的大规模和全方位的综合服务能力，现有的比较优势将不复存在。  

  深圳新国线物流有限公司总经理徐燕也认为：国内很多物流企业以为，国外企业进来以后，会存在较长时期本土化的过程。但实际的

情况是，一些国际巨头早就瞄准中国这个庞大的市场。早期他们以合作的方式进入国内，但现在势头越来越猛了，直接运用他们的资金优

势、技术优势、客户优势迅速地占领国内市场。他们来了之后，会铺垫一些钱，收购一些小的公司，很快规模会大大超过国内的公司，竞

争力也会大大增强。 

  中国海运总公司副总经理索沪生认为：随着世界制造业重心向中国转移，给我们提供了一个发展物流服务、提升物流服务水平的机

遇。由于制造业在我国的一些区域的聚积，而带来物流服务业和有关产业的靠拢，因此有可能形成新的产业“集群”。对于物流服务业来

说，可能会有两个方面的发展趋势，一个是物流服务业与所服务的产业一起形成的以供应链为纽带的不同行业的相关企业的“集群”现

象；第二个是由于某个区域制造业的集中，如开发区，而带来的物流服务商的集中，所形成的物流服务业的企业“集群”现象。不论哪一

种情况，应当说中国成为世界工厂给我们物流服务提供了战略发展机遇。我们要主动研究和利用这样一个机遇，争取抢占制高点，尽快提

升我们的物流服务水平。  

  广州爱普司运输服务有限公司董事长贾雪鹿分析认为：我国现存的问题主要有三：一是物流需求不旺，许多企业自办物流，大搞“大

而全”、“小而全”，使得物流市场供需失衡；二是没有全国统一的物流标准化体系，物流器具规格难以统一，致使流通过程中装卸、搬

运成本居高不下，同时也大大降低了物流的速度；三是专业性的物流人才匮乏，物流管理的高级人才培养出现断层，能够承担物流业在职

人员培训的科研单位寥寥无几。  

   中国远洋物流有限公司物流部副总经理臧建梅也认为，要在过渡期内壮大我国的物流业，必须对现在大量的物流企业进行整合重组。 

    徐燕强调：现在的当务之急是：一方面政府应及时出台对物流行业的扶持政策，另一方面国内企业自身也应加快整合步伐，在全国范围

内组建几个有竞争力的大型集团，等国外企业大举进入国内的时候，我们有抗衡之力，而不至于全线崩溃。另外物流业目前还缺乏系统而

专门的法律规定，现有的各类物流法规，由于大多数还是从过去计划经济体制环境下延续下来的，在具体运用中缺乏操作性，多数只适合

作为法庭审判的参照性依据，缺乏对物流主体行为的制约作用。难以适应市场经济环境下物流的发展，更难以适应我国加入世贸组织以后

物流业发展的需要。  

  深圳市物流协会秘书长郑艳玲说：目前国内还没有一部统一的物流行业标准，法制的欠缺导致我国物流在发展过程中缺乏应有行业规

范来引导。、她提出：我国物流行业标准的建立，可以参考类似德国由企业自发主导，最后经过立法部门确认的“自下而上”的模式；突

破口可以选择在海洋运输这一块，因为海运有比较完善的一套国际上的海运法和海运管理办法，我们可以很方便地借鉴利用。 
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